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们做事思路清晰、决策准确，

在艺术创作中同样如此。真正

的艺术家必须领悟“道”。

至于学画先学“道”还是

“技”，要因人而异。如果只是

把绘画当爱好，或为考学、谋生，

按传统从基础技法学起即可。但

立志终身追求艺术的人，应先修

“艺术之道”。有了“道”的指

引，再通过实践形成技艺，技艺

越高超，越能创作出高水准的艺

术作品。

如今学画者众多，成功却寥

寥。因为绘画技法有固定章法，

容易被 AI 替代。且这些技法还

会限制思维和创新，而历代文人

画家将绘画作为修养和情趣的表

达，凭借对“道”的领悟，能创

作出经典之作，这足以证明“以

道入画”的合理性。

创新传承

《新民周刊》：听您讲“以

道入画”很受启发，“道”常给

人玄妙之感，体现在艺术上是什

么样的？

崔连玉：“道”并非玄虚。

“道”就是“有物混成”，是真

实存在的浑然之物，等同于宇宙。

从现代哲学角度看，哲学是对世

界科学认知的综合，“道”则是

解决认知循环的永恒过程。艺术

与“道”相互依存，艺术创作是

“道”的具体呈现，“道”也在

艺术中得以彰显。

基于对“道”的理解，结合

我多年社会实践、艺术认知和对

书画的感悟，我创作了一系列实

验作品，用实际成果证明了 “以

道入画” 的可行性。这些作品

借助水墨与宣纸的交融，呈现出

自然、混沌的美感，恰似“道”

的运行。

《新民周刊》：美术界对

大写意的讨论，和您提倡的中国

绘画写意精神的当下践行有联系

吗？

崔连玉：当下，如何创新传

承写意精神是关键问题。像泼彩、

泼墨等新技法，就充分体现了写
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